

炭素量の影響については、母材の溶接性の面から炭素量が0.09%に低下することによって溶接のための予熱、後熱が大幅に緩和され作業の簡易化がはかられます。一例として小型ソ型鉄研式割れ感受性に対しては従来のA302B鋼に比し、50°C程度低温でルート割れが停止します。また衝撃非性の面からは炭素量を0.18%から0.09%にすることによって vE_{-120C} は大幅に改善され、かつ応力除去焼鈍(S.R.)によって著しく変化粗大化する炭化物量が少なくなる結果、S.R.による脆化幅と脆化敏感性を減じることができます。しかしながら該鋼種は十分な焼入組織が得られる薄手鋼板に対してよりもむしろ極厚鋼板の強度と非性を改善する効果が大きいといえます。

2) No. C および No. D 鋼の降伏比(80~85%)は規格鋼の降伏比(70~80%)よりは高いレベルになります。もし圧力容器の弾塑性設計応力計算に Faupel の式 $P_B = (2/\sqrt{3})\sigma_y(2-\sigma_y/\sigma_u) \ln k$ を採用すると、降伏点一定の場合確かに降伏比が高い方が不利となるが、該鋼種の降伏比が高いのはむしろ降伏点が高いためであり設計応力としてはむしろ高い応力を取り得ることになる。しかしながら該鋼は均一伸びが規格鋼に比し若干低く、この点では不利になると考えられる。因みに ASME Section III によると、許容応力は $1/3 \sigma_u$ または $2/3 \sigma_u$ であり $1/3 \sigma_u$ で規制される。このためこの程度の降伏比の増加はあまり問題にならない。

Nb, V, Ti の単独あるいは複合添加による低炭素鋼と炭素量0.18%程度のMn-Mo鋼では焼準温度からの冷却速度が9°C/minと遅い場合、両鋼種とも組織的には35%程度のフェライトおよび65%程度のペイナイト組織を示し、Hvは220~250程度で差はほとんど認められません。結局両鋼種とも冷却速度が遅く焼入組織を示さない極厚鋼板においては引張性質の差はわずかだといえる。

講演 246: 53 (1967) 4, p. 543~546

A-302B鋼の強度と非性におよぼす焼準冷却速度の影響(ASTM A-302B厚鋼板の熱処理と機械的性質—I)

日立日立研 根本 正・佐々木良一
田野崎和夫・正岡 功

【質問】住金钢管 藤原 利

冷却速度は試験片のどの位置で測定されたのか。

【回答】

最終試験片寸法よりも3~5mm程度大きな角材に切り出して後、ほぼ中央に約中心まで達する小さな孔を開け、その中に熱電対を挿入しアスペクトでおおい試験片の冷却速度を測定した。

講演 247: 53 (1967) 4, p. 546~549

静的切欠曲げ試験による破壊非性の測定
(鋼材の脆性破壊発生に関する研究—I)

日立日立研 佐々木良一・正岡 功
勝田工場 島田 隆介

【質問】原研東海 藤村理人

この関係の研究では東京大学金沢教授および安藤教授の一様曲げ試験による優れた研究があるが、両教授の研

究結果との関連について検討されたか。

【回答】

鋼種の相異、また金沢教授および安藤教授の一様曲げ試験では伝播停止現象を扱っている点で特に結果の比較を現在のところ行なつてない。今後同じような鋼種で検討してみたいと考えている。

【質問】東工大 中村正久

窒化ノッチの鋼種としての適用範囲および適用に当たつて一般的に注意すべき条件はいかがか。

【回答】

一般に考えて、窒化ノッチは鋭いクラックを発生させるに十分なものであればよいわけで、これに十な窒化層が得られれば特に鋼種としての制限がないが、窒化処理によって材質が変化するような鋼種への適用は困難と考える。窒化ノッチは低応力でノッチ先端に微小クラックを生じさせることが目的であるので、それに十分な窒化層を生ずるような処理条件を選ぶことが肝要と考える。

講演 249: 52 (1967) 4, p. 549~551

起電力測定による溶鋼中の酸素の定量について
(アルミナ固体電解質の検討—I)

日鋼室蘭 中川 義隆・志賀 靖彦

【質問】鋼管技研 井樋田陸

固体電解質の高温における電導性はイオン電導と電子電導があつて、後者は起電力を低下させ悪い影響を与えることがしらされている。ジルコニアを用いる固体電解質の場合はずすでにかなりの研究があつて、これらの問題もかなり分つているが、アルミナの場合ではいかがか。

【回答】

電子電導はもちろん存在しない方が望ましいのであるが、仮に存在していても温度関数として一定として現われるならば、それはこの種の E.m.f 測定に対しては、負の要因にならないと解釈している。

Fig. 3 で酸素ボテンシャルに対して E.m.f の関係はかなりの直線性を示しており、この点から推察して電子電導が存在していたにしても、一定温度では一定常数として現われているので、酸素ボテンシャルそのものを測定するには影響ないと思う。

【質問】

1) Fig. 4 の実験結果はOレベルの低い溶湯に酸化第2鉄を添加してOレベルを上げて行なつた時のE.m.f の測定結果を示したものであるが、Oレベルの高い溶湯を対象として、この溶湯にCを脱酸剤として添加し、Oレベルを変化させた時のE.m.f 変化は Fig. 4 と同様とみてさしつかえないか。

2) 1の回答でC%があまり変化していないことであるが、実験はじめと、実験終りとのC%はいかがか。

【回答】

1. Oレベルを下げていくだけの目的でCを脱酸剤として添加していくなら、そのときのE.m.f 変化はFig. 4と同様とみてさしつかえない。

ただその場合C量が大きく変化するようであつたら、その影響を考慮しなければならない。今後の詳しい検討が必要なのであるが、Fig. 4 はこの溶湯の化学成分が大きく変化しない場合に成立すると解釈している。

2. 実験初めC 0.84 実験終わり 0.80~0.78
(3回の結果)